

Alarmante desempleo juvenil en AL (El Financiero 06/11/12)

Alarmante desempleo juvenil en AL (El Financiero 06/11/12) Zenyazen Flores Martes, 6 de noviembre de 2012 Persisten obstáculos para su inserción en el mercado laboral. Alrededor de 20.3% de los jóvenes no estudian ni trabajan. Riesgo de conflictos sociales y políticos, advierten Cepal y OIT. - HETEROGÉNEO AVANCE DEL EMPLEO EN AL Si bien las perspectivas para América Latina y el Caribe son positivas en la reducción del desempleo general, la alerta se da en la situación que padecen los jóvenes y los obstáculos estructurales que enfrentan para su inserción en el mercado laboral, lo que se traduce en altas tasas de desocupación, trabajo precario y bajos salarios. Además persiste una elevada proporción de jóvenes que no estudian ni trabajan (ninis), y que al cierre de 2011 representaron alrededor de 20.3 por ciento en la región, cifra ligeramente menor al 20.5 por ciento que se tenía en el periodo más álgido de la recesión, advierten la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y la Organización Internacional del Trabajo (OIT). En el informe conjunto "Coyuntura laboral de América Latina y el Caribe" señalan que en casi todos los países del área la proporción de jóvenes de 15 a 24 años que no estudian ni trabajan aumentó marginalmente o incluso disminuyó, situación que no ocurrió en México. Y es que nuestro país fue la "excepción" en cuanto a que es el único que entre 2007 y 2009 registró un incremento de 1.5 puntos porcentuales en la tasa de ninis, cifra que con la recuperación económica no descendió, por lo que en 2011 el 21.9 por ciento de los jóvenes se encontraba en esa condición. Se ha dicho que alrededor de siete millones de jóvenes se encuentran en esa situación en nuestro país. Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Cepal, y Elizabeth Tinoco, directora regional de la Oficina de la OIT para América Latina y el Caribe, coinciden en que las dificultades en la inserción laboral juvenil no sólo provocan problemas para las personas y sus familias, sino que representan una carga para el futuro desarrollo social y económico de los países. "Como hemos podido observar en diferentes zonas del mundo, el desempleo juvenil puede desencadenar fuertes conflictos sociales y políticos, así como afectar la gobernabilidad", sostienen en el prólogo del documento. Desempeño heterogéneo Durante el primer semestre de 2012 los mercados laborales resistieron el "enfriamiento" de la economía regional, así que se espera que la tasa de desempleo abierto urbano mantenga su tendencia a la baja y termine el año con una variación de 6.4 por ciento, menor al 6.7 por ciento anotado el año pasado, señalan la Cepal y la OIT. El documento destaca un aumento de la tasa de ocupación de 0.5 puntos porcentuales en enero-junio a 56 por ciento, y mejoras en la calidad del empleo a través de una expansión de 3 por ciento del trabajo asalariado formal cubierto por la seguridad social. Y aunque las perspectivas regionales son positivas, advierten que los países tendrán un desempeño heterogéneo, ya que mientras un grupo de naciones registra una desaceleración en la generación de empleo, en Chile, Ecuador, Panamá, Costa Rica, Nicaragua y México se observa un mayor dinamismo gracias a un crecimiento económico basado en la inversión y las exportaciones. Subraya que en el primer semestre del año en curso hay una mejoría en la calidad del empleo que se observa en la disminución de la proporción de los ocupados que entran en la categoría del subempleo, sector caracterizado por trabajar menos horas a la semana. Así, Brasil, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú y Uruguay son los países donde los trabajadores en ese sector se redujeron. En contraste, el nivel de subempleados se mantiene sin cambios en Argentina, y subió "levemente" en Colombia y México. El empleo asalariado continuó siendo el principal motor de la generación de empleo. Sin embargo, la dinámica en la creación de ese tipo de trabajo no ha sido tan generalizada como en años previos.